

Título: Experiencia de resistencia civil de la Asociación de Trabajadores Campesinos del Carare en escenario de fuego cruzado por el conflicto interno armado

Nombre y afiliación (Universidad/Institución) de los/as autores y co-autores de los artículos

- Esperanza Hernández Delgado – Universidad de La Salle, Bogotá
- Claudia Patricia Roa Mendoza – Universidad de La Salle, Bogotá

Teléfono / Celular

- 315 3629530
- 3005587694

Correo electrónico

- eehernandez@unisalle.edu.co
- claroa@unisalle.edu.co

Palabras claves: construcción de paz, noviolencia, resistencia civil, conflicto armado colombiano

Línea de Investigación: Paz y conflicto

250-Abstract/resumen

Colombia ha registrado en las últimas cuatro décadas, significativos escenarios de construcción de paz. Dentro de los mismos se ubica la experiencia de resistencia civil de la Asociación de Trabajadores Campesinos del Carare ATCC, que en 1990 obtuvo el “Right Livelihood Award” en reconocimiento a su contribución a la paz, particularmente, a los alcances de su ejercicio de resistencia noviolenta, materializados en acuerdos producto de diálogos con todos los actores del conflicto interno armado. En un contexto de escalamiento del conflicto armado y alta victimización de la población, los campesinos se organizan en resistencia civil para reclamar su derecho a la vida, la paz y el trabajo. En la investigación realizada consultamos a fundadores, líderes e integrantes de la comunidad, y excombatientes, sobre los alcances de este proceso y sus desafíos en la actualidad, cuando han pasado 30 años desde su surgimiento. Analizamos esta experiencia desde la teoría de la resistencia civil, y encontramos que aporta valiosos elementos teóricos y prácticos sobre los logros de este tipo de procesos en conflictos armados y sobre los retos que afrontan en el momento presente este tipo de experiencias.